

## Anfibios en peligro

Desde el MNCN intentamos destacar la problemática de la pérdida de biodiversidad. En este marco, los anfibios son el grupo de vertebrados más amenazado del planeta, cerca del 41 % de todas las especies, cuya categoría de conservación ha sido analizada, están en peligro de extinción.

Actualmente, en el Museo se imparten dos talleres educativos para grupos escolares: Sapos, ranas salamandras y tritones para alumnos de 3º a 6º de primaria, y Los anfibios: animales en peligro para secundaria. En estas actividades, los participantes pueden observar ejemplares reales, conservados en alcohol junto con modelos en resina para luego, con claves dicotómicas, aprender a clasificarlos. Con ayuda de fichas informativas de anfibios de la Comunidad de Madrid y un cuaderno de campo los participantes toman anotaciones e investigan sobre las amenazas y las medidas de conservación que podemos utilizar

con estos vertebrados.





## Algunos datos sobre los anfibios

Los anfibios son los vertebrados terrestres más antiguos. Su nombre significa "doble vida" (anfi=ambos y bios=vida) y son animales ectotermos (regulan su temperatura a partir del medio ambiente), o sea, de sangre fría como los reptiles y los peces.

Estos animales carecen de escamas en su piel, por lo que está "desnuda". No poseen otro recubrimiento dérmico como el resto de los vertebrados, ya sean pelos, plumas o escamas, a excepción de las cecilias, que su piel está recubierta por un tipo de "escama dérmica".

Se conocen cerca de 7.500 especies diferentes divididas en tres principales grupos: anuros (Anura), sin cola en estado adulto. Urodelos (Caudata), con cola en estado adulto. Cecilias (Gymnophiona), anfibios sin patas.







Entre los anfibios existen especies con fecundación externa (anuros: sapos y ranas) y otras con fecundación interna (salamandras y cecilias) y, si bien la mayoría son ovíparas, también existen algunas especies vivíparas. Sufren un proceso denominado metamorfosis en el cual la larva, es decir, el renacuajo, se transforma en adulto y pasa de respiración branquial a pulmonar. las crías nacen en el agua y respiran por branquias, mientras que los adultos viven en la tierra y en el agua y respiran por la piel y por los

pulmones.

Sapo partero de las albercas (Alytes obstetricans pertinax)

Riesgo de extinción: según la UICN se trata de una subespecie "vulnerable" en España. Diversos estudios la sitúan "en peligro" en la Comunidad de Madrid. Amenazas: Destrucción de su hábitat por la agricultura. Contaminación de las aguas donde habita. Introducción de especies invasoras. Atropellos en carretera. Enfermedades causadas por el hongo quitridio.

**Tritón Jaspeado/pigmeo** (Triturus pygmaeus)

Riesgo de extinción: solo vive en la península ibérica. Según la UICN (Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza) está catalogada como "casi amenazada" en España. Pero en la Comunidad de Madrid se considera "vulnerable". Amenazas: destrucción del hábitat por la construcción. Contaminación y desaparición de las aguas donde vive. Introducción de especies invasoras.

Iunio 2022









